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告别塑料吸管真不是小题大作
毛建国

图说世相

严勇杰 绘

胡晓新 整理

炎炎夏日，通过吸管，嘬一口
冰可乐，这对很多人来说，是多么
惬意的事。可以后在麦当劳，这
一愿望很难满足了。麦当劳中国
宣布，公司将在食品包装上进一
步减塑，逐步停用塑料吸管。6
月30日起，北京、上海、广州、深
圳近千家餐厅的堂食及外带率先
实施，消费者可通过新型杯盖直
接饮用不含固形物的冷饮（如可
乐），相关减塑举措将于2020年
内覆盖中国内地所有餐厅。

7月1日《北京商报》

没了吸管，还能好好喝水
吗？其实，麦当劳已经给出了方
案，消费者可通过新型杯盖直接
饮用不含固形物的冷饮。这个方
案是可行的。很多人之所以感到
离不开吸管，其实与容器设计有
着很大关系。譬如冰冻的罐状饮
料，用吸管更方便一些；而现在的
袋装牛奶，如果不用吸管，还真的
无法享受。能设计出方便使用吸
管的容器，也当然可以设计可以

不用吸管的容器。吸管是死的，
设计是活的，如果吸管退出成为
必然，那么杯体、瓶体、盒体等的
改进，也就成了必然。

真正需要考虑的，其实还是
习惯的问题。吸管的出现，有其
特定价值，确实有着很大的方便
性。可是，吸管的大面积使用，也
没有多长时间。在没有吸管的时
代，我们难道就不喝水了？就拿
现在来说，已经有不少国家和地
方，也已经有不少商家，开始禁用
和限用塑料吸管，整个市场的反
应可以用波澜不惊来形容。如此
也能说明，消费习惯是培养出来
的，也是可以改变的。

告别塑料吸管真不是小题
大作。根据麦当劳的说法，此
举预计每年约减少 400 吨塑料
用 量 。 有 人 称 这 是“ 装 模 作
样”，“就是为了减少成本”。是
否减少成本，暂且放在一边，单
讲生态意义，就完全值得这么
做。或许一根吸管用不了多少
塑料，但乘以每年庞大的使用

量，就是一个足以让人瞠目结
舌的数字。“莫以善小而不为,
莫以恶小而为之”，这在生态上
有着更明显的意义。想想“限
塑令”，早在 2008 年 6 月就开始
施行了，可一个小小的塑料袋
就是屡禁不止，对待塑料吸管，
也应该有从小做起、从我做起
的觉悟。

我们终将面对没有塑料吸
管的日子。《关于进一步加强塑
料污染治理的意见》明确规定，
到 2020 年底，全国范围内餐饮
行业禁止使用不可降解一次性
塑料吸管。星巴克此前表示，
到 2019 年 12 月 31 日，星巴克已
完成了中国内地所有门店的塑
料吸管转换工作，可提前实现
2020 年在全球范围内停止使用
塑料吸管的减塑承诺。随着这
个日期到来，会有越来越多的
商家宣布减少或者不再提供塑
料吸管。对此，应该乐观其变、
乐观其成，而不是让塑料吸管
再次经历塑料袋的反复。

小区垃圾房就建在自己房子
隔壁，垃圾遍地，臭气熏天……业
主王某忍无可忍之下，将物业和
业委会告上了法庭！近日，宁波
高新技术产业开发区人民法院审
结了这样一起物权纠纷案。经开
庭审理，高新区法院判决两被告

拆除垃圾房并恢复原状。该案判
决后，原、被告双方均未上诉。

宁波晚报微信公众号

秦始记：放垃圾的位置应
该征求旁边受影响的住户意见
才合理。

随波逐流的浪：“就是说，即
使两被告在建造垃圾房前确实进
行了民意征询程序，也不能以牺
牲一小部分业主的合法权益来实
现。”法官说得好。

我是小眼：我想知道垃圾房
最后建哪里了？

记者日前获悉，上海市消保委对不同品牌消毒类洗手液和湿巾的对比试验显示，花卉诗即魅、汉施、维
特丝 VETES、喜手等 4 款产品酒精含量与标称不符，维特丝 VETES、喜手的酒精含量实测仅为 32.2%和
17.7%。 7月1日《新京报》

近日，有网友在社交媒体上晒出
了自己所在地区的政府办事平台的

“大名”，并引发了很多网友的纷纷跟
帖，因为大家发现，这其中竟然很有

“梗”。比如，湖南省政府服务号叫“新
湘事成”，广东省叫“粤省事”，安徽省
叫“皖事通”，江西省叫“赣服通”，广西
叫“壮掌柜”……最多的是“办”系列，
浙江省叫“浙里办”，河北省叫“冀时
办”，湖北省叫“鄂汇办”，重庆市叫“渝
快办”，天津市的“津心办”，山西省叫

“晋快办”……
2020年第12期《中国经济周刊》

地方政府政务服务平台取名不走
严肃路线，而是适应互联网思维、互联
网文化，玩起“谐音梗”，取一个有寓
意、个性的名字。这样的取名显然更
接地气，有助于拉近与受众网友之间
的心理距离，更能让服务对象接受，凸
显了政府政务服务平台的互联网思
维，是一种进步，值得肯定。

但是，相对于取名玩“谐音梗”而
言，老百姓更关心的其实是政府政务
服务平台的服务水平，好用、方便、能
帮助老百姓切实解决问题等比名字
好听更重要、更实在。因为服务水平
是评价政府政务服务平台优劣的主
要标准。政府政务服务平台取名玩

“谐音梗”获得的好评只是暂时的，服
务水平高获得的群众好口碑才是长
久的。如果政府政务服务平台只是
名字取得好听、会玩“谐音梗”，服务
水平却不高，老百姓通过手机办不了
多少业务，那么即便政府政务服务平
台会玩“谐音梗”，俨然只是中看不中
用的花架子，是浪费公帑的网络版的
形象工程、作秀工程。

实际上，随着移动互联网的快速
发展，“互联网+政务”已经成为不可
逆转的发展趋势，政府加快“数字化
转型”迫在眉睫。尤其是今年这场突
如其来的疫情，让所有人意识到政务
数字化的迫切性和重要性，方便群众
网上办事已经从为政务服务“锦上添
花”变成了各级政府的一项“必备技
能”，一场政务数字化的浪潮正在加
速袭来。

因此，各级政府推进政务数字化
建设，上线政府政务服务平台、政府政
务服务应用等，归根结底是要多一些
互联网思维、用户思维、服务意识，要
把切实方便老百姓在网上办理业务摆
放在首要位置。这需要加快出台政务
数字化监管制度、政府政务服务平台

“好差评”制度建设，为政府推动高质
量政务数字化建设保驾护航。政府政
务服务平台究竟只是名字好听，还是
名字好听服务又好用，只能交由接受
服务的使用者——企业、市民打分、点
评，而不能是地方政府自娱自乐、自我
感觉良好。

街谈巷议

因为一款手机APP
一女子12天被骗310万元
悔青肠子的她准备倾家荡产还债

“救救我吧，希望能追回损
失，让骗子绳之以法，给我一点生
的希望！”面对不断的逼债和恐
吓，7月1日，小娟（化名）流着泪
将自己的房产挂到了中介，准备
倾家荡产还债。在宁波工作多年
的小娟，通过自己的努力买了房

子并装修，省吃俭用一路走来历
经艰辛。然而这一切努力成果，
在她安装了一款“安胜控股”APP
后化为泡影，不到半月时间被骗
金额高达300多万元。目前警方
已立案。

宁波晚报生活号

A胖子：没看新闻的关系，平
时少玩点游戏，多看看新闻吧。

岳林街道：套路啊，先让你尝
点甜头，然后叫你大笔投入，最后
骗子就消失了。你玩不过他的。

蓝鳍金枪鱼：骗子可恨呀！无
孔不入！这时间网警去哪里了？

把小区垃圾房建在自家隔壁
宁波一小区业主把物业、业委会都告了

政务服务平台玩“谐音梗”
名字好听还要服务好用
何勇

消毒产品也该消消“毒“了


